

**Finnland und Norwegen
mit Flieger, Expresszug, Bus und Postschiff
vom 13. bis 24. August 2025**

Rede zum Schluss unserer Traumreise

Lieber Guido,
liebe Mitreisende,

heute ist unser letzter Tag, unser letzter gemeinsamer Abend, sozusagen das letzte Abendmahl unserer wunderschönen gemeinsamen Nordland-Reise. Ich bin gebeten worden, ein paar Schlussworte zu sagen. Angeblich soll es bei STUDIOSUS Usus sein, dass diese der Älteste der Reisegruppe hält. Schaut nochmal genau hin, sehe ich wie der Älteste von uns aus? Egal, ich nehme die Herausforderung gerne an und erlaube mir, mit der ganz persönlichen Feststellung zu beginnen: **STUDIOSUS-Reisen verbinden.**

Margrets erste STUDIOSUS-Reise ging 1999 nach Island. Bis heute treffen sich fünf Mitreisende jedes Jahr an Christi Himmelfahrt. Vor 21 Jahren habe ich an Weihnachten meine liebe Margret kennengelernt. An der darauffolgenden Osterwoche machten wir die erste gemeinsame Reise und zwar STUDIOSUS-Wanderreise nach Andalusien. Wie ihr vielleicht schon mitbekommen habt, sind wir immer noch gut beieinander. Ein oder zwei Jahre später haben wir bei meiner 2. STUDIOSUS-Reise in der Hohen Tatra dieses liebe Ehepaar kennengelernt und seit dieser Zeit sind wir mit Johanna und Stephan immer noch mehr als freundschaftlich verbunden.

Schon immer wollten wir Vier mal zum nördlichen Ende Europas reisen, aber mit dem Schiff zum Nordkap und mit dem Schiff wieder zurück zu fahren, war uns einfach zu viel Schiff. Und dann stießen wir, wie bestimmt auch ihr, auf die glorreiche STUDIOSUS-Idee, per Bahn, Bus und Schiff und über Finnland in den hohen Norden zu reisen. 6 Nächte an Land, 5 Nächte auf dem Schiff: Wunderbar! Zugegeben, STUDIOSUS-Reisen sind keine Schnäppchen, dafür sind sie aber Tag für Tag, km für km jeden Euro wert.

Nicht allein die Reiseplanung, bei STUDIOSUS kann man fast von Reisedramaturgie sprechen, denn, wie Perlen an einer Kette, so reihen sich Höhepunkte und Überraschungen aneinander, sondern vor allem die durchweg kompetenten Reiseleitungen sind bei STUDIOSUS das Salz in der Reisesuppe. Und damit bin ich bei der Hauptsache, sorry, bei der Hauptperson dieser Reise angekommen - und das bist Du, lieber **Guido Pinkau**. Du bist für Studiosus und warst für unsere vergangenen 12 Tage einfach ein Glücksfall!!! (*Beifall fordern*)

Ihr wisst, wenn ihr morgen wieder zu Hause seid, könnt bzw. sollt ihr die Reise sowie den Reiseleiter detailliert bewerten. Ich will euch nicht beeinflussen, nur meine höchstpersönliche Meinung kundtun:

Lieber Guido, du hast uns mit deiner Erfahrung, deiner Klug- und Weisheit sowie deinem umfassenden Wissen nicht nur Land und Leute, Leben, Eigenarten, Geschichte und Geschichten, Kultur, Politik und Geografie von Finnland, Norwegen, den Samen und von den Wikingern anschaulich und locker nähergebracht, nein, du bist darüber hinaus durch deine vielen Reisen auch in zahlreiche andere Länder so was ähnliches wie ein menschliches Lexikon, das man heute wohl Google nennt. Allerdings mit dem wichtigen Unterschied, dass Du Zusammenhänge, Veränderungen und Entwicklungen siehst und selbst vor der Theologie nicht halt machst.

Mein Gott, haben wir zuerst gedacht, was weiß der alles, was macht der alles, wo ist der noch nicht gewesen, bis wir ziemlich schnell gemerkt haben, Mensch, dem macht es einfach Freude, uns an seinen Erfahrungen, Erlebnissen und Beobachtungen teilhaben zu lassen und uns dabei zu helfen, diese, wohl für die meisten von uns bislang unbekanntes Länder und Menschen nicht nur mit den Augen, sondern auch mit dem Kopf und dem Herzen kennen zu lernen.

Bewundert habe ich auch deine Ruhe, deine Gelassenheit während der gesamten Reise. Die vielen Zu- und Ausstiege, jedes Ein- und Auschecken gingen flott aber keine Spur von chaotisch voran. Die wenigen Unpünktlichkeiten unsererseits hast du wie unvermeidliche Begleiterscheinungen einfach locker weggesteckt. Es war, als ob du, genauso wie das immerzu herzlich-freundliche, flotte, jedoch niemals hektische Schiffspersonal, die Mentalität der Skandinavier uns hautnah nahebringen wolltest.

Ich kann mir gut vorstellen, dass ein Leben ohne STUDIOSUS-Reiseleitungen für dich kein Leben wäre. Angeblich soll bei STUDIOSUS mit 70 Schluss mit Reiseleitungen sein. Du wirst bestimmt bis zu deinem 69Komma99ten Lebensjahr im Einsatz sein und auch deine letzte Reisegruppe einfach glücklich und zufrieden machen.

So wie uns!!! Deshalb: **ein ganz großes, ein ganz herzliches Dankeschön** für diese gemeinsamen wunderbaren 12 Tage.!!!

Du hast uns viel Freude gemacht. Aus diesem Grunde wollen auch wir Dir mit diesem etwas dickeren Brief ebenfalls eine Freude machen. Wenn du mit uns nur halb so zufrieden warst wie wir mit dir, dann hast du eine Supertruppe an bzw. in der Hand gehabt.

Liebe Mitreisende, lieber Guido, liebe Sylvia, es war schön mit Euch. Ihr seid schuld daran, dass diese Reise für mich und meine auf dem Schiff ein Jahr ältere Margret nicht nur eine Reise, sondern eine Traumreise wurde. Euch allen: **Herzlichen Dank!** ...und alles Gute für den morgen beginnenden Normalstatus!!

Erwin Schütterle
am 23.08.2025